

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año I

Jueves 14 de Diciembre de 1899

Núm. 86

NOTA POLITICA

Según podemos deducir de lo que hoy nos dice la Prensa madrileña, la verdadera y fundamental aspiración del Gobierno en los momentos actuales es la de obtener los presupuestos de gastos é ingresos.

Si esto fuera así, todos los síntomas coinciden en que lo ha de conseguir sin gran esfuerzo y sin que sea preciso acudir á procedimientos extraordinarios.

Esta dirección parece que llevaban las declaraciones que el presidente del Consejo de ministros ha hecho en el Congreso al discutirse la enmienda presentada al capítulo primero del presupuesto de Marina.

El Sr. Silvela ha dicho que su política no es la de la violencia ni la dictadura, ni parlamentaria ni de ninguna clase, y aún añadió que si fuera llegado el caso de ponerla en práctica, no sería él quien pudiera dirigir esa clase de procedimientos.

Algunos periódicos de la Corte se fijan también en el alcance de las palabras del jefe del Gobierno cuando dijo que no podía renunciar á la aplicación desde 1.º de Enero de la ley del año natural, pero que el conflicto podía salvarse aplicando algún otro procedimiento tal como el de las *dozavas* partes con que se han votado en Francia algunos impuestos.

Esta sería una fórmula que resolvería la cuestión para varias fracciones parlamentarias y dejaría abierto el debate para cuando se reanuden las sesiones después de las próximas festividades.

INDIRECTAS

El general Ottis dá por casi terminada la insurrección en Filipinas.

Pues casi no lo creo.

Copio: «Parece que esta tarde se ha resuelto la cuestión pendiente entre el ex-ministro de Marina, Sr. Auñón, y el general de la Armada Sr. Castellany, cambiándose tres disparos de pistola simultáneos, sin consecuencias.»

¡Así: con todas sus letras!

Al que le gusten las cosas claras, puede venirse por nuestra patria; que como quieran romperse el alma dos ciudadanos de buena traza, tendrá noticia fija y exacta de los padrinos que en ello danzan; sabra la hora, paraje y armas, y si se empeña le darán acta... de los colores de sus corbatas.

La comisión organizadora del mitin

del Fomento en Lérida, no ha encontrado local donde celebrarlo y ha pedido un toldo á Barcelona.

Y á mi me han teleografiado que ya se han hecho pedidos de vendajes para heridas y de algodón para oídos.

El P. Cobos.

Contra la viruela

Enterado el Señor Alcalde de los diferentes casos de viruelas que vienen ocurriendo en esta población, ha adoptado, entre otras determinaciones, las siguientes:

1.º Que se excite el celo de los vecinos para que inmediatamente se vacunen ó revacunen, pudiendo hacerlo los pobres en el Centro establecido donde gratuitamente se será aplicado dicho preservativo, único reconocido por la ciencia como más eficaz contra el desarrollo de dicha enfermedad.

2.º Que en el momento que ocurra algún caso de invasión se dé conocimiento inmediato á la Autoridad local, para que por medio de sus Agentes se ejerza la más inmediata vigilancia en el domicilio del atacado para procurar el mayor aislamiento posible.

3.º Que al ocurrir el fallecimiento de algún virulento, se haga trasladar el cadáver dentro de las dos horas del óbito á los depósitos del cementerio correspondiente.

4.º Que en las casas donde ocurran invasiones y defunciones se practique su desinfección por los médicos de la Casa de Socorro, procediéndose además á hervir las ropas que haya usado el paciente si por las circunstancias de la familia interesada no fuera preferible realizar por medio de la cremación la completa inutilización de aquellas.

5.º Que se prevenga á los profesores de instrucción primaria, de ambos sexos, interesen de los padres de los alumnos que vacunen á éstos, expulsando á los que no cumplan con dicho requisito.

6.º Que se recomiende á los señores Subdelegados de Medicina de ambos distritos que den cuenta inmediatamente á la Alcaldía de los casos de invasiones ó defunciones que ocurran en la capital, para que puedan adoptarse rápidamente las medidas que se determinan.

7.º Que los vecinos que tengan que producir alguna denuncia, lo hagan en las oficinas municipales, donde, al efecto existirá una guardia permanente, con objeto de atender cuantas indicaciones se hagan en dicho sentido.

8.º Y, por último, que se convocase á la Junta de Sanidad, que se reuniría en el despacho del señor Alcalde á las ocho y media de la noche de ayer, para ocuparse de este preferentísimo servicio.

EL DESCANSO DOMINICAL

Oportunamente publicamos el proyecto de ley sobre descanso dominical.

Reforma es esa que permite la santificación de los días festivos, constituyendo uno de los datos más preciosos y necesarios para la resolución del problema social, el gran problema que ha existido siempre, pero que se impone de un modo muy marcado en los presentes tiempos por encima de todos los sistemas políticos y cavilaciones filosóficas.

Alguien se ha manifestado contrario al mismo, creyendo que el descanso dominical es una fórmula de imposición de la Iglesia, un sistema de pavorosa reacción, sin echar de ver que en las naciones más cultas aún en las que están separadas del catolicismo y de un modo especial Inglaterra, guarda semejante precepto como medida salvadora, por la que el trabajador puede periódicamente restaurar sus fuerzas y dar expansión conveniente al espíritu.

Siempre la Iglesia como depositaria de la verdad se anticipa á todas las instituciones señalando á las sociedades camino seguro y conveniente.

No obstante, sus consejos son desoidos por determinados elementos, hasta que la realidad se impone con toda su crudeza, demostrando por medio de enseñanzas, muchas veces costosísimas, la ejemplaridad de las buenas doctrinas.

Hoy conviene todo el mundo en la necesidad de encauzar las corrientes sociales. Estadistas y sociólogos acuden á las sábias enciclicas de León XIII buscando en ellas base sólida y conveniente para basar sistemas de reorganización social.

Lástima es que se haga esto con doloroso retraso, habiendo sido preciso para llegar á ello que terribles conmociones hayan agitado la sociedad por haberse separado de sus buenos principios iniciales.

El descanso dominical llega un poco tarde, pues viene cuando, desmoralizado gran parte del elemento obrero, han sufrido graves quebrantos las relaciones entre el capital y el trabajo.

Pero tiempo es aún de reparar todo daño si la aplicación del pensamiento responde á la altura de la idea. Si la obra del descanso dominical se estudia como es debido y obtiene en la práctica la realización que merece, seguramente no ha de tardar en dar excelentes resultados morales y de orden social.

Ingleses y boers

(Del Heraldo)

Londres 12.

Las últimas noticias recibidas de Mafeking, dan cuenta de que no es nada grata la situación de la plaza, cuyo bombardeo continuaban los boers.

El domingo, respetando estos últimos el descanso á que se entrega la población en los días festivos, suspendieron el bombardeo.

Esta determinación llenó de regocijo á los boers, y durante la tregua, los soldados de las avanzadas inglesas conversaron amistosamente con los que componían las de los boers.

Por la tarde, mientras las tropas se bañaban y se entregaban á otros recreos, estuvo tocando la banda militar inglesa en una de las plazas.

A la mañana siguiente los boers rompieron nuevamente el fuego, continuando el bombardeo de la población.

Un despacho de Orange-River, reexpedido desde el Cabo, anuncia que durante el sábado y el domingo hubo lucha en los alrededores de Kimberley y en las inmediaciones de Modder-River.

La guarnición de Kimberley intentó el sábado una salida en combinación con un movimiento de la columna de lord Methuen.

Faltan pormenores de la lucha y de su resultado.

El despacho dice únicamente que los boers hicieron prisioneros 100 ingleses.

Desde el Cabo han salido hacia el norte de la Colonia cinco escuadrones de dragones y una batería de cañones Howitzers. Probablemente van destinados á De Aar.

Las tempestades continúan haciendo mucho daño en los campamentos ingleses.

Londres 13

The Westminster Gazette hace constar que las pérdidas inglesas en la guerra con el Transvaal ascienden ya, según las listas oficiales, á 4.750 hombres, entre muertos, heridos y prisioneros, es decir, las dos terceras partes de las bajas sufridas en Waterloo. No se incluyen los enfermos, que suman una cifra considerable.

De las operaciones al norte del Cabo hay pocas noticias. Gatacre continúa en Molteno con los restos de sus fuerzas, esperando refuerzos. No hay todavía detalles de sus bajas. Únicamente confiérase ya que perdió tres cañones.

El general French había empezado sus operaciones de reconocimiento hacia Arundel; pero tenía órdenes de no emprender su avance en fuerza hasta que Gatacre llegase á Burghersdorp. A consecuencia del desastre de Gatacre ha tenido ahora el general French que concentrar todas sus fuerzas y permanecer á la defensiva, tanto más, cuanto que se han recibido noticias de que los boers estacionados en Burghersdorp han recibido un refuerzo de 3.000 hombres.

La desafección de los habitantes de todos aquellos territorios de la colonia del Cabo, es cada día mayor. Un correspondiente dá la gravísima noticia de que las mismas tropas coloniales informan á los boers de los movimientos de las columnas inglesas.

La población de Middelburg se encuentra ahora seriamente amenazada; pero hoy, la línea férrea que mantiene la comunicación con Port-Elisabeth, se encuentra protegida y franca.

Según telegrama oficial de Frere, transmitiendo un despacho de Ladysmith, resulta que la salida nocturna en que 500 de los sitiados lograron sorprender una posición del enemigo y destruir uno de los cañones emplazados en Lombard Kop, no fué tan favorable á los sitiados como al principio se juzgó, pues los 500 voluntarios del Natal que efectuaron la sorpresa se encontraron después con la retirada cortada por el enemigo, y tuvieron que abrirse paso á la bayoneta, perdiendo un oficial y once soldados muertos, tres oficiales y 41 soldados heridos, y seis prisioneros.

Estas bajas, unidas á los cinco muertos y 17 heridos que tuvieron los húsares que apoyaron la operación, han hecho que ésta haya resultado demasiado costosa.

El general Buller continúa haciendo

de sus preparativos para el ataque, y los boers, á su vez, siguen aumentando sus atrincheramientos á lo largo de la línea del Tugela.

Ha habido algunas escaramuzas entre las avanzadas de ambas fuerzas cerca de Colenso, pero sin consecuencias.

En Ladysmith las provisiones van ya escaseando, y hombres y caballos están á media ración.

Alrededor de Ceuta

POR TELÉGRAFO

Londres 13

Llama la atención la insistencia con esta prensa habla del porvenir de la plaza española de Ceuta.

Con frecuencia aparecen en estos periódicos noticias de venta ó de cesión de aquel territorio.

Hoy el Daily Mail publica un despacho de su corresponsal en Bruselas el cual dice que Rusia negocia la compra de aquella plaza.

La industria en Alemania

El cónsul general de Inglaterra en Francfort-sur-Mein acaba de publicar en su informe anual curiosas noticias acerca del desarrollo de la industria en Alemania.

Según el cónsul inglés, nunca ha sido más floreciente que ahora el estado de la industria en Alemania.

Las exportaciones han aumentado de 1897 á 98 en 215 millones de marcos. Las importaciones han aumentado también en 583 millones.

La desproporción ha sido producida por las grandes demandas que se han hecho de todas partes á la industria alemana.

Las fábricas de este país no han podido satisfacer todos los pedidos y han tenido que recurrir á las fábricas extranjeras.

La exportación ha sido desahogada por los comerciantes para atender á las necesidades de los mercados interiores.

La exportación de carbón durante el año último ha aumentado en 1.650.080 toneladas, y la de hierro en 283.000 toneladas.

La concurrencia inglesa sigue siendo muy poderosa.

Lo importado por Inglaterra en Alemania es mucho mayor que lo importado por ésta en la Gran Bretaña.

Las leyes financieras decretadas en los últimos tiempos han contribuido á mejorar considerablemente la situación de la industria.

Al mismo tiempo ha mejorado también la situación de los obreros con las leyes protectoras del trabajo y con los aumentos en los salarios consiguientes al engrandecimiento.

Esto ha hecho que las condiciones del obrero alemán se perfeccionen, no teniendo hoy por esto nada que envidiar á los obreros ingleses.

DE FILIPINAS

Telegramas Oficiales

Manila 12

General Jaramillo á ministro Guerra:

General Ottis avisa que en Lavag libertados 1.500 prisioneros, entre ellos general Peña.

Vapor *Rómulo* salió esta mañana de Vigán para esta con 600.

Manila 12

General Jaramillo á ministro Guerra:

Presentados en libertad capitán Juan Plaza, tenientes Rafael Muerra, Félix Martaneu, Benito Núñez, Tiburcio Blanco, Elías Pons y 51 tropa, más tres Marina.

El señor Silveira recibió ayer de mañana el siguiente importante despacho:

Manila 13.

Cónsul á ministro de Estado:

Además de los prisioneros libertados anunciados en telegrama anoche, Ottis dícame ahora se han libertado 557 más en Cagayán, incluyendo en este número 150 religiosos.

Calculo en 4.000 libertados desde mi telegrama del 29 de Noviembre.—*Marinas.*



Los españoles derrotan á los marroquíes en las cercanías del reducto "Rey Francisco."

15 de Diciembre de 1859.

El 9 de Diciembre fueron duramente castigados los marroquíes en la acción de Sierra Bullones, y aunque el día 12 se vieron nuevamente batidos al pretender impedir los trabajos que se hacían en el camino de Tetuán, ó estorbar un movimiento emprendido por la división del general Prim, el día 15 atacaron de nuevo el campamento español, arrastrados por el fanatismo rayano en locura que les hacía buscar constantemente la muerte en la pelea, prueba de su ferocidad y del odio que sentían hacia el invasor.

El mencionado día 15, después de haber resonado en todo el campamento español el toque de diana, en ocasión de celebrarse una misa de difuntos por los muertos en aquella guerra, se oyeron varios tiros hacia el ala izquierda de la línea; pusieronse algunas tropas en movimiento y á los pocos segundos una enorme avalancha de moros atacaba violentamente el centro de los nuestros por la izquierda del reducto "Rey Francisco," con el propósito de forzarlo, y descubriendo con ello su verdadero propósito.

A las voces de mando del general Ros de Olano dispusieronse á defender sus posiciones amenazadas.

Desplega en guerrilla una compañía del regimiento de Segorbe y con sus certeros disparos contiene el avance de los marroquíes, cuyo número aumentaba de modo asombroso; estos, un tanto desconcertados, corrieronse á un lado para atacar de flanco; pero la oportuna intervención de la artillería del reducto "Príncipe Alfonso," y de algunas piezas de campaña impídolo, dirigiendo á la caballería, que por primera vez en aquella guerra pretendía cargar.

El general O'Donnell mandó que Ros de Olano tomase la ofensiva con su división, envolviendo el ala derecha del enemigo, y el movimiento se desarrolló y se lleva á término con toda felicidad, cubriéndose de gloria en tal operación los batallones del Rey, Simancas, Ciudad Rodrigo, primero de Granada, Baza y Segorbe.

Conquistadas las primeras posiciones del enemigo, los soldados españoles continuaban avanzando y terminan por poner en precipitada fuga á los 15.000 marroquíes que habían tomado parte en la acción, con lo cual ganaron una de las primeras páginas de gloria de la guerra que tan costosa y poco productiva resultó á España, debido al poco sentido práctico de los políticos que entonces gobernaban á

nuestra pobre patria, y á las imposiciones de la astuta y artera Gran Bretaña.

Museo Rodrigo.

De Marruecos

El día 21 del mes pasado, á las diez y media de la mañana entró en Marrakech la embajada italiana extraordinaria cerca de S. M. sherifiana.

El gobierno en pleno, los altos personajes palatinos y las tropas tributáronle un cordialísimo recibimiento, ofreciendo un cuadro verdaderamente curioso é interesante la entrada de la embajada con su lucida escolta, y tras de ésta, tras de la infantería y caballería, una compacta multitud que siguió á la comitiva hasta la residencia que le ha sido destinada por el gobierno del sultán.

Acercá de la misión que motiva el viaje del representante de Italia, se supone con fundamento, que presentará varias reclamaciones, que tratará de la adquisición del *Bashir*, del impulso de la fábrica de armas establecida en Fez, y de la cuestión del lazareto, confiada al representante de Italia por el Consejo sanitario de Tánger.

La kábila de Mesflua ha sido al fin dejada en paz por la plaga de la soldadesca sherifiana, que se ha retirado del teatro de la guerra, no porque todos los rebeldes hayan sido vencidos, sino porque las lluvias fueron torrenciales y la nieve imposibilitó la marcha de las tropas por la cordillera del Atlas.

El ejército, antes de retirarse, saqueó todos los aduares que encontró á su paso, y el pequeño pueblo de Tamarzi, habitado por unas veinte familias hebreas, las cuales, con excepción de diez familias que huyeron á Marrakech y fueron amparadas por sus correligionarios, fueron objeto de los más crueles y más inalicables atropellos por parte de los soldados. Los últimos prisioneros capturados á la kábila de Mesflua, se componen de unos 30 niños de seis á diez años, los cuales fueron amarrados con fuertes cuerdas sujetas al cuello; de otros 30 de doce á diez y seis años, sujetos con cadenas, y de unos noventa ancianos, de sesenta á ochenta años, ofreciendo este conjunto un cuadro verdaderamente desgarrador y digno de que Europa se preguntase si así es como debe manifestarse su influencia sobre un país tan próximo al mundo civilizado como Marruecos.

A las noticias de la derrota sufrida por esta kábila en las cordilleras del Atlas, á la de las sucesivas victorias alcanzadas por las tropas en el Sus, en aquella comarca y en la frontera argelina, sigue ahora la de la consolidación de la paz en el Riff, mediante el perdón otorgado por el Sultán á los rebeldes de la kábila de Boccoya y la promesa de acatar las órdenes del Sultán y respetar á los kaid y gobernadores allí enviados para regir aquella provincia en nombre del legítimo soberano del imperio de Marruecos.

El día 5 del actual zarpó de Tánger para Mezagán el vapor imperial *Sidi Etturki* con objeto de recoger y conducir al Riff á los rebeldes perdonados.

Distracciones

La mayoría de los hombres célebres en los antiguos y modernos tiempos han sido sumamente distraídos.

El ilustre sabio Ampère, por ejemplo, era tímido, desinteresado, ignorante de los usos de la buena sociedad, y por encima de todo eso tan distraído, que sus olvidos llegaron á ser proverbiales. En medio del ruido y del movimiento de París, siempre andaba sumido en meditaciones que le hacían olvidar la noción de la vida externa. Un día en que andando por la calle buscaba la solución de difícil problema, encontróse frente á un coche de punto, detenido en su sitio correspondiente. Tomando la brillante caja por una pizarra, sacó yeso del bolsillo y en un abrir y cerrar de ojos llenó de x, de y,

y de otros signos cabalísticos la barnizada superficie que se ofrecía allí. Ya llegaba la deseada solución, con tanto empeño buscada, cuando de pronto echó á correr el coche, llevándose por el laberinto de calles, plazas y plazuelas el fruto de la labor del sabio, y dejando al pobre Ampère como petrificado en medio del arroyo y avergonzado de semejante distracción.

Los poetas, aún los menos poseídos del delirio lírico, pueden rivalizar en materia de distracción con los sabios y los matemáticos más ilustres.

No recuerdo en donde leí que Baour-Lormián (Luis, Pedro, María), queriendo hacer un par de huevos pasados por agua, cogió un huevo con una mano y el reloj con la otra.

Esperó así un momento, y cuando le pareció que era tiempo, echó valerosamente el reloj en el agua hirviendo; pero comprendió el error, y desesperado, se golpeó la frente con la mano que tenía el huevo, rompiéndose éste y llenándole la cara de yema y clara á la vez.

El famoso Boissonnade, uno de los más ilustres helenistas contemporáneos, llegó sólo á su cátedra en una fría mañana de Enero. Comenzó la explicación del curso de literatura griega y estuvo hablando largo rato, sin advertir que no tenía más que un oyente, y que aquel era el cochero del carruaje de alquiler que le conducía, quien no pudiendo resistir el frío de la calle, había entrado para calentarse junto á la estufa.

Boissonnade, satisfecho de la atención que le prestaban los supuestos oyentes, pidió permiso para añadir algunas explicaciones complementarias á la lección. Y el cochero, interrumpiéndole, dijo:

—No lleve usted prisa, señor, que el ajuste es por horas.

Excentricidad yanqui

Un individuo llamado L. A. Russell, de Sioux City (Iowa), se ha visto demandado por su mujer á causa de la vida de esquirol que hacía llevar á ésta, mientras él se preparaba para ir á las minas de Klondike.

Desde hace tiempo sujetóse Russell á un riguroso régimen en comida y ejercicio, á fin de endurecerse contra las privaciones que le esperan.

Pero su error ha sido hacer participar á su mujer y dos pequeños hijos del régimen por él preconizado, pues á causa del mismo han empezado para él las dificultades y gastos mucho antes de lo que esperaba. Su mujer, además del divorcio, pide 10 000 pesos de indemnización.

El explorador en ciernes no dejó que su familia se alimentara, desde hace tiempo, más que con carne de caballo salada, habichuelas y zumo de limón; prohibió que se encendiera fuego en la casa, y había de dormir todo el mundo en ella con las ventanas abiertas.

Aunque no obligaba á los suyos á entregarse á ejercicios gimnásticos, aquéllos se veían obligados á ejercitarlos para mantener la sangre en circulación y, como el sistema amenazaba acabar con todos, la mujer de Russell se decidió, por último, á separarse de su marido y dejarlo solo en la casa, que parece está situada en el círculo polar ártico.

¡DORMID TRANQUILOS!

Socialista 1.º—*á un burgués*—¡Y ahora vamos á vernos las caras!

Socialista 2.º—Sí, excelente amigo nuestro.

El burgués, aterrado—¿Qué van á hacer ustedes conmigo?

Socialista 1.º—Te vamos á enseñar lo que es la lucha de clases.

Socialista 2.º—Eso es, la lucha de clases.

Socialista 1.º—Por de pronto socializaremos tus fincas, si las tienes.

El burgués—¡Señores, suplico á ustedes!

Socialista 2.º—A continuación socializaremos tus útiles de trabajo.

Socialista 1.º—Y tus rentas.

Socialista 2.º—Y tus acciones y obligaciones.

El burgués con los cabellos erizados—¡Señores, por Dios, señores!

Socialista 1.º—En cuanto á la herencia que piensas dejar á tus hijos..

El burgués, dándole diente con diente—En cuanto á mi herencia, ¿dicen ustedes qué?...

Socialista 2.º—Que nos incautaremos de ella á tu muerte.

Socialista 1.º—Y todo esto, lo conseguiremos gracias al ingreso de los socialistas en los gobiernos burgueses.

Socialista 2.º al 1.º—Dispensa, ciudadano; pero no se trata de eso. Jamás llegaremos á tan magníficos resultados, sino por la más absoluta intransigencia y por la lucha implacable contra todos los gobiernos, sean ellos los que quieran.

Socialista 1.º—A mi vez le ruego que me dispense, si le digo que ese sistema es deplorable.

Socialista 2.º—El que es innoble es el de usted.

Socialista 1.º—¡Ciudadano!

Socialista 2.º—¡Eso es escandaloso! ¡Hacer eso es una cobardía! Antes que triunfar por tales medios, prefería ver aniquilado para siempre el partido socialista.

Socialista 1.º—Y yo antes que obtener la victoria con el sistema de usted, preferiría entregar to los mis ahorros á este burgués para enriquecerle.

Socialista 2.º—¡Antes defendería yo la propiedad!

Socialista 1.º—¡Antes suprimiría yo los sindicatos obreros!

Socialista 2.º—Si para cerraros el camino fuera preciso convertirme en patrono, yo lo sería.

El burgués, aparte y con satisfacción—¡Vamos! ¡Veo que puedo dormir tranquilo!

ALFREDO CAPUS.

(De *La Figaro*.)

Minas de oro en el Japón

Las minas de oro, recientemente descubiertas en Flonkkaido, ocupan una extensión de 650 millas cuadradas. Se hallan en el extremo occidental de la isla, situadas en la provincia de Kotani. El centro de ellas está en el Monte Floro Noboru, formando los límites naturales los rios Florobetz y Zombetz en la parte Sudeste y Oeste. El oro se ha hallado en las pequeñas corriente y rios que hay en las montañas del Floro Noboru. Erashi, sitio hoy muy conocido, antes pueblo de escasa importancia, con 400 habitantes, está convertido en una ciudad que contiene 8.000 almas.

Las noticias sobre el lugar preferente del oro permanecen semiocultas entre la gente de la población para librarse de sus competidores. Pero es cierto que una compañía ha estado exportando todo el oro en los últimos nueve meses y asciende la totalidad á 1.670 libras esterlinas. El oro se obtiene del modo más primitivo, con sólo lavar las arenas del rio.

QUESTIONES PEDAGÓGICAS

La moción del señor alcalde de Madrid á la Junta municipal de primera enseñanza.

Es un documento notable porque revela tendencias generosas, gran conocimiento de éstas cuestiones y una sinceridad que debe ser la base de nuestra regeneración, si al fin por ella nos decidimos.

Por iniciativa del señor España habían acudido al Retiro los niños de las escuelas públicas, y allí fué el dignísimo señor alcalde en compañía de varios individuos de la Junta, entre los que se hallaba el doctor Bejarano.

Antes de ésto había visto tan celosa actividad los *cuchitriles* que la villa y corte tiene destinados á escuelas. *Si apartó la vista con horror y el estómago con asco, díganlo sus mismas palabras:*

«Muy malos son en su mayoría los edificios ocupados por las escuelas; aún en los mejores que he podido ver, he observado con pena la falta de sentido que demuestran nuestros arquitectos en la descripción de los retretes. En estos se suelen poner en un mismo cuarto una fila de oficinas, donde concurren niños de ambos sexos, y aunque fueran de un mismo sexo, bueno sería desde el principio no enseñarles á perder el pudor.

No he visto en ninguna escuela preparadas las puertas de los retretes de manera que el niño, en efecto, resulte aislado, pero que al mismo tiempo pueda ser objeto de vigilancia constante para saber lo que hace. Esto se consigue á poquísima costa, quitando los tableros superiores é inferiores de todas las puertas y dejando estas reducidas á un metro ó 1'20 metros de altura. Temo que los maestros no tenga más idea acerca de este punto que los mismos arquitectos. ¿Qué más? En la mal llamada escuela modelo, esos retretes estaban hasta sin puertas.

Perdone la Junta si le hablo de un asunto extraño al paseo de ayer; lo hago quizá por haber descubierto en muchas fisonomías síntomas que me hacen sospechar que la mala disposición de los locales y la falta absoluta de vigilancia produzca sus lamentables efectos.

Salvaré yo á los maestros y que otro salve á los arquitectos.

A pesar de que se nos exige sepamos las condiciones de los edificios destinados á escuelas, nunca, al hacerlos nuevos ó adaptar casas particulares á este fin, se oye nuestra opinión, que algo pudiera ilustrar á los arquitectos; ellos, pues, aparecen como responsables, aunque en realidad lo es quien les obliga á moverse dentro de límites estrechos y mezquinos.

Vea el señor alcalde de Madrid la escuela del Hospicio en Valencia. Aquella fué trazada por un maestro, y aunque hubo de acomodarla á las exigencias de nuestro atraso en materia de educación, dista mucho, por lo buena, de todas las otras en que el maestro no ha tenido ninguna intervención.

Además de ese esencialísimo asunto, ocupan la atención de tan celosa autoridad otras muchas cuestiones en que aun no se había reparado.

Observa que se quedaron en su casa ó en la escuela las niñas y niños que no tenían ropa adecuada para la exhibición y el lucimiento; precisamente quienes más lo necesitaban. Se declara partidario del uniforme modesto y de que todas las tardes buenas salgan los maestros con sus escuelas á las plazas más próximas.

Debe leerse toda la moción; pero en especial lo que con gusto transcribimos:

«Fuera de desear que todas las niñas llevaran un traje uniforme, porque creo que, lejos de fomentar en ellas la vanidad, conviene que el cariño de las madres olvide la natural coquetería de sangre para dar paso á sentimientos, menos tiernos quizá, pero mucho más positivos; y entiendo que todos los esfuerzos de las personas dedicadas á la enseñanza deben encaminarse á hacer comprender á la juventud (y especialmente á las niñas, que, después de todo, han de ser reinas en su hogar y han de tener una influencia decisiva en el mundo, aunque no aparezcan con cetro alguno en la mano) que las diferencias de clases han desaparecido para no volver, que las diferencias de riqueza desaparecen también ante el trabajo, y que únicamente es feliz y fuerte aquella nación en la cual el mayor número de personas viven en comunidad de ideas y sentimientos.

No creo que sea conveniente para las niñas, y mucho menos para los párvulos, la clase doble; y, á ser posible, sería lo mejor que todas las tardes se dedicarían á un paseo en las inmediaciones de la escuela, dirigido á la plaza más próxima, en donde pudieran las niñas esparcirse, ya que el ayuntamiento no es bastante rico para proveer á las escuelas todas de patios espaciosos, con árboles que proyecten alguna sombra.

Mucho de lo que tengo dicho respec-

to de las niñas y de los párvulos debe aplicarse á los niños, pero en éstos se observa con mayor intensidad los extragos de la anemia, del escrofulismo, en una palabra, de la falta de alimentación, de aire y de gimnasia.

Dijo un periódico, y dijo bien, que hablamos sido vencidos por la reza anglo-sajona, de la manara que lo hemos sido recientemente, no por las balas yanquí, sino por sus escuelas.

En mi sentir, es error inmenso, y prueba únicamente nuestra pobreza infinita este afán de empezar nuestra educación á deshora y de terminar las carreras cuando apenas salimos de la adolescencia.

Los ingleses no se ocupan en los primeros años más que de formar el hombre, de robustecerle, de dar la mayor solidez al edificio, en el cual se han de alojar un espíritu y un alma capaces de resistir la intensidad que en estos tiempos alcanza la lucha por la vida.

Al recordar los colegios de niños que he visto en Inglaterra, en la misma Bélgica, en Alemania y en Francia, no podían menos en el día de ayer acudir á mi memoria los sistemas allí empleados, tan diferentes de los nuestros, desde que el niño nace hasta que el hombre está formado. Nuestros mimos excesivos en la primera infancia estaban escritos en la cara de los pobres niños.

No estamos, pues, solos quienes pedimos que la educación física sea el principio de nuestro engrandecimiento. El alcalde de Madrid lo ha dicho con más calor que pudiéramos hacerlo nosotros. Antes que él lo hizo el Ateneo de Valencia; después vendrán otros que empujen á esta indolente sociedad y ¿quién sabe? Esperemos.

Julian Cuadra.

POESÍA

Cocuyos de Puerto Rico

¡Qué benditas me parecen estas playas tropicales donde cantan los turpiales y las palmeras se mecen; donde los mares ofrecen consuelo y música al triste; donde en las almas existe el fuego que inspira Dios; donde nacimos los dos y donde tú me quisiste!

Entre el céfiro y la bruma recogado en mi piragua, remonto el curso del agua alzando monstruos y espuma. Mas tu recuerdo me abruma y hace que el temor ahuyente, pues de tu alma la corriente surcaron mis desvarios y no hay reptil en los ríos que ella en su fondo no cuente.

G. Belmonte Müller.

Crónica Provincial

En el Ayuntamiento de Posadas han quedado expuestas al público por término de quince días las cuentas municipales correspondientes al ejercicio de 1896 á 97.

Se han expedido títulos administrativos de 1.375 pesetas á los maestros de Bajalance D. Ricardo Llacer y Botella D. Juan García Mazuelo, D. José Santamaría Ortiz y D. Angeles Canalejo, y García.

Al digno Arcipreste de Montoro don José de Julián le ha sido otorgada la Medalla de oro de La Cruz Roja.

La Delegación general de Capellanías y Memorias de esta diócesis, cita y convoca á los Sres. D. Francisco de A. de Lora y Bahamonde, vecino de Antequera; á doña Josefa y doña Felipa de la Huerta y Porcuna, que lo son de Villa del Río; don Antonio, doña María de la Rosa y doña Francisca de Lora y Lara, vecinas de Cabra, á sus causahabientes, á fin de que concurren por sí ó por medio de persona autori-

zada con poder bastante, el día 30 de los corrientes, á las 11 y media de su mañana, á las oficinas de dicha Delegación, á la reunión extrajudicial y amistosa que ha de celebrarse con el objeto de que se procure avenencia en el expediente de conmutación de la Capellanía familiar fundada en Bujalance por don Sebastián Carrillo y Gaitán.

La guardia civil del puesto de La Carlota ha denunciado al dueño de ocho cabezas de ganado cabrío que pastaban sin autorización en el sitio denominado Monte Alto, propiedad de D.ª Francisca Collado.

Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela de párvulos de Lucena doña Amalia Andrés Moreno.

Entre las estaciones de Campo Real y Puente Genil ocurrió ayer un triste accidente en el tren que llegó á Málaga al mediodía. Estando el tren en marcha en el trayecto indicado, cayó de la ventanilla de un vagón de tercera clase un viajero que procedente de Córdoba se dirigía á Alcaudete. Produjose al caer sobre el terraplén de la vía fuertes contusiones y heridas en la cabeza, algunas de gravedad, siendo trasladado á Puente Genil, en donde fué curado.

Crónica Local

En la Audiencia

El sábado próximo se celebrará ante la sección segunda de esta Audiencia la vista de una causa instruida en el Juzgado de Baena, por estafa, contra Florentino Ramos Pardo y otro, á quienes defenderá el letrado Sr. Castejón y representará el procurador señor Cruz; y la de otra seguida en Córdoba, por hurto, contra Laureano Fernández, informando los Sres. Contreras y Torres y representando á las partes los Sres. Rivera y Jiménez.

Nombramiento

Por Real orden ha sido nombrado vocal de la Junta de Instrucción pública de Córdoba, en concepto de concejal, el Sr. D. José Fernández Jiménez.

Recuerdo

Teniendo noticia de que existen en esta capital algunos casos de enfermedad variolosa, el señor Gobernador ha recordado á todos los médicos el cumplimiento del deber que tienen de dar conocimiento al Subdelegado de Medicina del distrito respectivo del número de invasiones y defunciones que en su práctica ocurran, á fin de que, notificándolos dichos subdelegados á este Gobierno y á la Alcaldía de la capital, pueda cumplirse lo prevenido acerca del particular por el Ministerio de la Gobernación.

Muy digno

Ha sido nombrado Subdelegado de Medicina del distrito de la izquierda de esta capital, nuestro estimado amigo el distinguido facultativo D. José Amo y Serrano.

Defunción

Ayer falleció en esta capital la virtuosa y respetable señora doña Rosario Víctor Pico, viuda de D. Antonio Ariza.

Enviamos á la distinguida familia de la finada la expresión de nuestro sentimiento.

Importante

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo transitorio del Real decreto de 14 de Noviembre último, la Administración de Hacienda de esta provincia invita á los contribuyentes á quienes se han instruido expedientes de defraudación que aun no han sido fallados por la Junta administrativa, á acogerse á los beneficios concedidos en dicho artículo, dentro del término de dos meses, que vencen el 17 de Enero próximo, en cuyo caso quedarán relevados de la parte de penalidad que al Tesoro corresponde.

Al efecto, dichos contribuyentes deberán presentar en esta Administración, dentro del indicado plazo, un escrito manifestando su conformidad con los hechos consignados en el acta ó en la

certificación que sirviera de base al expediente, ingresando antes del 17 de Enero citado las cuotas del Tesoro liquidadas y la parte de penalidad correspondiente al denunciador.

Oposiciones

Desestimadas por la Dirección general de Instrucción pública las excusas alegadas por doña Rosario García, Directora de la Escuela Normal de Maestras de Córdoba, para formar parte del tribunal de oposiciones á las escuelas de niñas y algún otro incidente relacionado con el tribunal para las de niños, los ejercicios empezarán en los primeros días del mes de Enero próximo.

El temporal

El tren correo procedente de Madrid llegó con cuarenta y seis minutos de retraso y el de la línea de Málaga con treinta.

Las carnes

En la reunión celebrada hoy por los abastecedores se cotizaron las carnes de reses mayores de 1'80 á 1'84 pesetas el kilo y la de reses menores de 1'30 á 1'32.

Hurto

En la fonda de «Las Cuatro Naciones», establecida en la calle de San Pablo, entró esta mañana un sujeto, al parecer minero, con objeto de pedir limosna, y se llevó un bastón de granadillo con puño de plata Meneses, propiedad de un huésped.

Denuncia

Por la guardia municipal ha sido denunciado un sujeto y varias mujeres que en el Campo de Madre de Dios esta mañana promovieron escándalo y se maltrataron.

Anticipo de cuotas

Estando en vigor la base 13.ª de la instrucción de recaudadores de 12 de Mayo de 1888 y real orden de 21 de Junio del mismo año sobre anticipo de cuotas de contribuciones, los señores contribuyentes que deseen verificarlo por el tercer trimestre del actual ejercicio pueden solicitarlo de esta tesorería de Hacienda durante la última quincena del mes actual, con expresión del nombre si lo efectúan por sí, ó presentando poder legal bastante que los acredite debidamente, si son administradores ó apoderados de los solicitantes, cédula personal, pueblo de origen de los recibos, número de orden de los mismos, clasificándolos con la debida separación y claridad si pertenecen á rústica, urbana ó industrial y produciendo tantas solicitudes cuantas sean las zonas recaudatorias en que se hallen impuestas las contribuciones de los recibos que se intenten anticipar, debiendo tener en cuenta que no serán admitidas aquellas instancias que carezcan de algunos de los requisitos que se dejan expresados, ó se presente después del 31 del actual.

Enfermo

Ha sido conducido por dos mozos de cordel al Hospital de Agudos un enfermo pobre que habita en la calle de los Cidros.

Bronca

Ayer en el felato de consumos de la Victoria promovieron reyerta con tres empleados del mismo, tres sujetos que conducían algunos artículos de pago y se negaban á abonar el impuesto.

De la reyerta resultó herido levemente en la cabeza de un palo uno de los tres sujetos.

Ruinas

Anoche á las once se desprendió de una casa de la calle de Osario el vuelo del tejado sin ocasionar por fortuna desgracias personales.

Lo restante quedó al parecer ruinoso.

Viajeros

Fonda Suiza.—Han salido: D. Ricardo Trilla, con dirección á Madrid.—D. Esteban Humet, id. á Huesca.—Don Justo Mazenello; id. á Murcia.

Fonda El Carmen.—Han entrado: don Manuel Diaz y señora procedentes de Hornachuelos.—D. José María Cubero, id. de Castro.—D. Pedro Pérez, idem de Sevilla.

Fonda Española.—Han entrado: don Pablo Luque, procedente de Priego.—D. Miguel Herrera, id. de La Rambla.

Chirinola

—Me parece haber tenido el gusto de ver á usted antes de ahora. ¿El año pasado, no comía usted en casa de Lhardy?

—No señor el año pasado no comía en ninguna parte.

Sección oficial

Alcaldía Constitucional de Córdoba

Resuelto por la Municipalidad de mi presidencia contratar en subasta pública el acopio y machaqueo de quinientos cincuenta metros cúbicos de piedra rodada con destino al afirmado de los caminos de la ronda de esta capital, anúnciase la licitación dicho servicio por término de diez días, cuyo remate deberá tener efecto de 2 á 3 de la tarde del sábado 23 del que rige en el despacho de la Alcaldía, con arreglo al presupuesto y pliego de condiciones que desde hoy se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

El tipo para la subasta será la cantidad de tres pesetas cincuenta céntimos asignado pericialmente al metro cúbico de expresado material y las proposiciones deberán formularse por personas que tengan aptitud legal para contratar, en pliegos cerrados y papel de la clase duodécima, acompañando además de la cédula personal del licitador recibo que acredite haber consignado en la Caja de los fondos municipales la suma de 90 pesetas 25 céntimos en concepto de fianza previa, debiendo redactarse a aquellas con arreglo al siguiente:

MODELO

Don F. de T. vecino de... domiciliado en la calle de... número... como justifica con la cédula personal que acompaña, enterado del presupuesto y condiciones facultativas y económicas bajo las cuales se contrata el acopio y machaqueo de quinientos cincuenta metros cúbicos de piedra con destino al afirmado de los caminos de la ronda de esta capital, y sometiéndose á su cumplimiento, se comprometo á prestar este servicio por la cantidad de (tantas pesetas por letra) cada unidad métrica de expresado material. Fecha y firma del proponente.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que deseen interesarse en mencionada licitación.

Córdoba 14 de Diciembre de 1899.—
J. L. Velasco.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Valeriano mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Desde el día 8 al 15 en la Santa Iglesia Catedral, por el Excelentísimo Cabildo.



Comidas para el 15 de Diciembre

ALMUERZO.—Huevos «al plato».—Merluza en salsa verde.—Bistek con setas. Picadillo á la msiaucera.—Postres.

COMIDA.—Sopa á la puré de lentejas.—Anguila á la tartare.—Solomillo á la inglesa.—Gallina con puré de judías.—Postres.—Café.

Merluza en salsa. Se cuece un buen trozo de merluza en agua sin sazón; se deja en la bezuguera y se separa del fuego. A los pocos minutos se sustituye el agua por una salsa hecha con manteca de vacas, rehogando en ella, un poco de harina de flor tostada, ajo y perejil. Cuando haya dado unos hervorres, se sirve espolvoreada con perejil en polvo.

Gallina con puré de judías. Se cuece

la gallina en agua sazónada; se cuele y desangruza el jugo, sazónando con él un puré de judías, en medio del cual se coloca la gallina. Al presentarla á la mesa se rocía con el jugo que se habrá separado antes de hacer el puré.
(Prohibida la reproducción).

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 13 de Diciembre.

4 por 100 interior contado, 69'15.—Exterior contado, 75'90.—Amortizable, 76'00.—Banco de España, 489'00.—Paris á la vista, 27'50.—Centenes alfonsinos, 27'50.—Idem isabelinos, 32'00.—Onzas, 27'50.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

Mercado de La Rambla

Trigo á 14 pesetas fanega.—Cebada á 7.—Escalaña á 5.—Habas á 9.—Garbanzos á 18.—Alpiste á 15.—Aceite á 9'50 pesetas arroba.—Vino común á 9.—Vinagre á 4.—Aguardiente á 11.—Carnes vacuna á 1'84 pesetas el kilogramo.—Tocino salado á 1'50.—Jamón salado á 3.—Libra de cerdo á 1'25.

Mercado de Baena

Trigo recio, de 54 á 57 reales fanega; cebada, á 25; habas, á 35; alpiste á 50; yeros, á 34; guijas, á 32; escalaña á 20; garbanzos duros, á 45; idem de agua, á 50; aceite fresco, á 37 reales arroba; idem añejo, á 39; vinos, desde 24 reales en adelante.

Pasatiempos

CHARADA

Título es *prima segunda*, es una letra la *dos*, y el *primera dos tres cuatro* es por ofender á Dios. Sufré *prima dos tercera* por su culpa al criminal, dos letras tiene *tercera* y es la *cuarta* musical.

FUGA DE CONSONANTES

i e. .io e. a. u. a. e. a,
.o e. a. e. a. .i. u. i. a;
.o e. o. .a. e. u. a. u. e. o
.u. a. o. i. i. a. E. a. i. a.

(Las soluciones en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR
CO-LO-NO

El Telégrafo

Por consecuencia del terrible temporal de viento huracanado y lluvia que desde las primeras horas de la noche de ayer se dejó sentir en Córdoba,—y que según los periódicos de las demás capitales de Andalucía que hemos recibido hoy se ha extendido á toda la región,—estamos incomunicados telegráficamente con Madrid, y no es fácil que se reparen tan pronto como desearíamos las averías de la línea.

Con dicho objeto ha salido hoy de esta capital todo el personal disponible.

Córdoba.—Imp. «La Verdad», Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CORDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

LA GOTA

— Y EL —

REUMATISMO

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial, que, aplicado por el procedimiento cataforesis, se introduce en el torrente circulatorio, destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas, que es el antidis-crásico del Dr. Sebleuh, las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada antirreumática Busaca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el

CONSULTORIO MÉDICO-INTERNACIONAL

Arenal, 1, Madrid

Almacén de Hierros y Aceros

— DE —

LUCAS GOMEZ PEREZ

Flejes, chapas, herraje y herramientas para herrar, viguetas, cañoneras inodoros, losetas, azulejos, mosaicos, cementos y rejas para arar.

Azúcares, Arroces, Alubias,

BACALAO, CAFÉS, ALMIDONES

Y GALLETAS POR MAYOR

PLAZA DE COLON, 1 (antes Campo de la Merced)

CORDOBA